

Ahora

EL PUEBLO



RECLAME GRATIS CON LA EDICIÓN DE HOY

PERIÓDICO DEL ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA • DOMINGO 6 DE ABRIL DE 2025 • AÑO 4 • N° 1.436 • PRECIO 4,00 BOLIVIANOS • 36 PÁGINAS • PUBLICACIÓN NACIONAL

AFIRMÓ QUE CON ESFUERZO PROPIO SE SUPERARÁ EL PROBLEMA ECONÓMICO DEL PAÍS

Lucho: No vamos a extender la mano a nadie, **vamos a trabajar y producir**

• El Primer Mandatario destacó que se están impulsando infraestructuras de agua, riego y viales para impulsar la producción.

P.3



EN EL DEPARTAMENTO DE ORURO

Soracachi recibe un millonario paquete de obras del Gobierno

• Una presa y sistema de microrriego, un puente vehicular, viviendas dignas, una unidad educativa y el enlosetado de calles son algunas de las entregas.

P.10-11

// FOTO: PRESIDENCIA



El Presidente invita a **vivir una aventura inolvidable** en el corazón de la amazonia de Bolivia, Rurrenabaque, y en el Parque Nacional Madidi

P.20

La Planta de Cereales de Tarata **entra en operación y abastece** de desayuno escolar



P.4

Manuel Olgún, becario del Sueño Bicentenario, **logra una medalla en el Mundial de Karate**

P.19

Se inicia la descarga de combustible en Arica para Bolivia y YPFB garantiza el suministro al mercado nacional

P.5

Política

• Mónica Huancollo

Según el exministro de Educación Adrián Quelca, los opositores, en especial el evismo encabezado por Andrónico Rodríguez en el Legislativo, cometen un “acto criminal” contra Bolivia por bloquear proyectos de ley, entre estos, los de los créditos de financiamiento externo.

“Reprocho a esos malos asambleístas de la Cámara de Diputados y del Senado del ala evista, de esa derecha que no se pone la mano al pecho y hace un cálculo político con la vida de las personas, de los bolivianos, y eso es inaudito, porque están asumiendo una actitud hasta criminal y eso les pasará factura en el proceso electoral”, dijo Quelca en el programa *Dialogando con el pueblo*, de las RPO.

BLOQUEO EN EL LEGISLATIVO

Recientemente, legisladores ligados a Evo Morales y a Luis Fernando Camacho, líder de la opositora Creemos, rechazaron el financiamiento de \$us 100 millones de la Agencia de Cooperación Internacional de Japón (JICA), destinado a atender las emergencias climáticas y a financiar el voto en el exterior.

Este crédito es de reposi-

SEGÚN EL EXMINISTRO QUELCA, POR BLOQUEAR LOS CRÉDITOS

Los opositores en la Asamblea Legislativa cometen un “acto criminal” contra el país

El presidente de Conaljuve, Mario Mita, reprochó el bloqueo en el Legislativo y consideró que, por el daño, los evistas no “tienen moral para pedir votos”.

ción por los gastos erogados del TGN por el Gobierno durante la pandemia de Covid-19. El financiamiento iba a ser destinado en un 90% a la atención de las emergencias provocadas por los fenómenos climatológicos adversos, y el 10% para el voto en el exterior, afirmó el ministro de Economía, Marcelo Montenegro.

Quelca dijo que es importante que la población identifique a estos “malos parlamentarios”, sobre todo a los evistas, porque son los responsables directos de la actual coyuntura que vive el país.

“Ellos (legisladores evistas) están coadyuvando a agravar esta crisis y que esto caiga sobre las espaldas del pueblo, sobre las espaldas de los trabajadores, de los vecinos”, advirtió.

DAÑO AL PUEBLO

Para el presidente de la Con-

federación Nacional de Juntas Vecinales (Conaljuve), Mario Mita, el bloqueo económico en el Legislativo por parte de los evistas es “inaudito” y apuntó a Evo Morales como autor directo de este “sabotaje”.

Recordó que cuando él era diputado, el expresidente Morales los reunía para aprobar una decena de créditos para ejecutar obras; y lamentó que ahora sea él quien “orqueste” este bloqueo.

“Cuando Evo era presidente nos pedía aprobar créditos para diferentes obras y nosotros lo hacíamos, pero ahora se rasgan las vestiduras indicando que no van a aprobar ningún crédito. Lamento que Evo mate este Proceso de Cambio (...) Ahora, luego de hacer tanto daño, los evistas con qué moral van a pedir votos del pueblo, cuando solo han hecho politiquería barata”, reprochó Mita.



El presidente del Senado, Andrónico Rodríguez (der.), junto al senador Roberto Padilla, del evismo.

// FOTO: ARCHIVO SENADO

LAMENTAN QUE SOLO SE HAGAN CON PEQUEÑOS GRUPOS

Ven que las encuestas son digitadas por los precandidatos de la derecha



El presidente de la Conaljuve, Mario Mita (izq.) y el exministro de Educación Adrián Quelca (der.).

// FOTO: RPO

• Ahora El Pueblo

El presidente de la Conaljuve, Mario Mita, y el exministro de Educación Adrián Quelca coincidieron en señalar que las encuestas publicadas la semana pasada son digitadas por precandidatos de derecha y que no recogen la voluntad de la mayoría de los bolivianos.

“Son encuestas totalmente digitadas y direccionadas para favorecer a uno u otro candidato, en las que la mayoría del pueblo no ha sido consultado y no reflejan la voluntad general”, cuestionó Quelca, en el programa *Dialogando con el pueblo*, de las RPO.

El bloque de unidad de derecha, orquestado por el magnate boliviano-estadounidense Marcelo Claure, publicó

varias encuestas que son cuestionadas por ser “poco creíbles” y segmentadas.

El exministro de Educación y ejecutivo de la Central Obrera Boliviana (COB) consideró que hay precandidatos y empresarios que “juegan con estas encuestas”, así como pasó en la Alemania nazi del extinto Adolf Hitler; sin embargo, cree que la población no se dejará engañar.

Algo similar opinó Mita en ese mismo programa. El dirigente calificó estas encuestas de poco fiables, ya que no se llegó a la mayoría de los barrios.

“No sé cómo se habrán hecho estas encuestas. No ha llegado la consulta a los barrios. Entonces no son creíbles y solo buscan confundir y engañar a la gente. Nosotros lamentamos que se trate de confundir y que no se respete la voluntad de la mayoría”, indicó.

Política

ASEGURA QUE EL PAÍS SALDRÁ DEL PROBLEMA QUE ATRAVIESA

Lucho: No vamos a extender la mano a nadie, vamos a trabajar y a producir

El mandatario lamentó las restricciones en la Asamblea Legislativa, pero aseveró que pese a todo ello encarará obras con otros recursos del TGN.

• **Mónica Huancollo**

“Nosotros no vamos a extender la mano a nadie; vamos a trabajar, vamos a producir, y con ese nuestro trabajo vamos a salir de todo este problema económico”, aseguró ayer el presidente Luis Arce, desde la localidad orureña de Soracachi.

En esta localidad de la provincia Cercado del departamento de Oruro, el mandatario entregó varias obras, como la Presa y Sistema de Micro Riego Kullcu, el puente vehicular Calahuaylla, además inauguró la construcción del Mercado del Productor al Consumidor, un proyecto que beneficiará a agricultores, quienes venderán directamente sus alimentos al público.

“Así queremos avanzar, con agua, con riego, con producción, hermanas, hermanos; porque nosotros no vamos a extender la mano a nadie, vamos a trabajar, vamos a producir (...)”, aseveró el Presidente.

En contrapartida, precandidatos de derecha, como Jorge Tuto Quiroga, anunciaron que recurrirán al Fondo Monetario Internacional (FMI) para solucionar los problemas financie-

ros del país, pese a que este organismo impone medidas contra los sectores sociales y trabajadores, como pasó en 1986 con el Decreto 21060, advirtieron por separado dirigentes y exdirigentes de organizaciones sociales, como la CSUTCB.

RECURSOS PROPIOS

El Jefe de Estado comentó que hay pedidos de varias localidades para ejecutar obras como puentes, unidades educativas y otras necesidades de la población y que su gobierno está dispuesto a encarar, pese a las restricciones en la Asamblea Legislativa.

“Nosotros siempre escuchamos las necesidades de la población que nunca se acaban”, mencionó.

Ante esta situación, dijo que se usarán recursos propios, aunque “pocos”, para ejecutar estos proyectos que solicita la gente.

“Hay que utilizar nuestros recursos, lo poco que tenemos (...) pero con recursos del Fondo Indígena y del Tesoro General vamos a procurar hacer esos puentes, que nos están pidiendo en el municipio de Soracachi”, aseveró.

“

Así queremos avanzar, con agua, con riego, con producción, hermanas, hermanos; porque nosotros no vamos a extender la mano a nadie, vamos a trabajar, vamos a producir”.

Luis Arce Catacora
Presidente de Bolivia



// FOTO: PRESIDENCIA



El presidente Luis Arce, junto al ministro de Medio Ambiente, Álvaro Ruiz.

HAY OTROS TRES CANDIDATOS A VICEPRESIDENTE

El jefe de FPV es aspirante para ser el acompañante de fórmula de Evo

• **Ahora El Pueblo**

El presidente del Frente Para la Victoria (FPV), Eliseo Rodríguez, es uno de los aspirantes para ser acompañante de fórmula de Evo Morales, junto a otros tres candidatos, así se definió en una reunión ampliada que se llevó a cabo en la ciudad de El Alto.

En ese ampliado, el FPV definió postular a cuatro candidatos para vicepresidente y que así puedan ser acompañantes de Morales. En esta lista figura, como primer candidato, el jefe de este partido, además del diputado Freddy Mamani.

La lista fue remitida al Chapare de Cochabamba, para que se defina al candidato, reportó RTP.

DENUNCIA

Sobre el FPV pesa una de-

nuncia ante el Tribunal Supremo Electoral (TSE) remitida por Peter Erlwein Beckhauser, que solicita cancelar la personería jurídica de esta organización política y de PAN-BOL, debido a que ambos frentes no obtuvieron el mínimo de 3% de votación en las elecciones presidenciales de 2020.

La fase probatoria que abrió el TSE termina la siguiente semana. El Frente Para la Victoria debe hacer los descargos para no perder su personería.



Eliseo Rodríguez (izq.) junto a Evo Morales.

// FOTO: RKSS

Economía

PARA MÁS DE 2.000 ESTUDIANTES DE LA REGIÓN

La Planta de Cereales de Tarata entra en operación y provee el desayuno escolar

La factoría demandó una inversión de más de Bs 5,4 millones, tiene siete líneas de producción y procesará anualmente 53,10 toneladas de cereales.

// FOTO: ARCHIVO



La infraestructura de la Planta Procesadora de Cereales, en Tarata.

• ABI

La Planta Procesadora de Cereales del municipio de Tarata, en Cochabamba, inició sus operaciones y ya distribuye desayuno escolar a más de 2.000 estudiantes de ocho unidades educativas de la región.

“Esta planta ha comenzado a funcionar y está entregando desayuno escolar a ocho unidades educativas en el municipio de Tarata. En total, más de 2.000 estudiantes se beneficiarán con este servicio”, informó el gerente departamental del Fondo Nacional de Inversión Productiva y Social (FPS) de Cochabamba, Charly Mamani.

El proyecto demandó una inversión de más de Bs 5,4 millones, con el objetivo de generar empleo directo e indirecto,

además de mejorar la rentabilidad de los cultivos locales mediante la producción de alimentos con valor agregado.

La planta elabora productos como pan de maíz, pan de trigo y galletas nutritivas.

La factoría cuenta con siete líneas de producción y procesará anualmente 53,10 toneladas de cereales.

Entre los productos que fabricará se encuentran 262.000 unidades de pan con queso (de 40 gramos), 349.000 unidades de queque de vainilla (40 g), 262.800 unidades de bizcochos, 262.000 unidades de empanadas (40 g), 9.455 unidades de tojorí, entre otros productos.

“Esta planta no solo garantizará el desayuno es-

colar, sino que también generará ingresos para el municipio, asegurando su sostenibilidad. Además estamos trabajando en la apertura de nuevos mercados para distribuir estos productos en supermercados del departamento de Cochabamba”, agregó Mamani.

En proyecto beneficiará directamente a 1.200 familias y a más de 8.200 habitantes de Tarata y sus cantones, entre ellos Pampa Mamata, Izata, Huerta Mayu, Huayculi y Huasa Rancho.

Con una producción anual de 1.760 toneladas de trigo y 150 toneladas de maíz, la planta industrial permitirá un mejor aprovechamiento de estos cultivos, fortaleciendo la economía local y la seguridad alimentaria.

Además de dinamizar el comercio, esta iniciativa mejorará la calidad de vida de los productores de este municipio cochabambino y consolidará a Tarata como un referente en la agroindustria regional.

La Planta Procesadora de Cereales de Tarata forma parte de un proyecto ambicioso del Gobierno con la construcción de más de 170 factorías industriales.



Charly Mamani

PARA FORMAR LOS SUBSIDIOS

La Rueda de Negocios del Bicentenario mueve más de Bs 40 MM en acuerdos

• ABI

Se desarrolló en Cochabamba la Rueda de Negocios del Bicentenario con más de Bs 40 millones en intenciones de negocios que apuntan a asegurar alimentos frescos y de calidad para las madres beneficiarias del Subsidio Prenatal, de Lactancia y Universal Prenatal por la Vida.

Organizado por el Servicio de Desarrollo de las Empresas Públicas Productivas (Sedem), en coordinación con los ministerios de Desarrollo Productivo y Economía Plural y de Desarrollo

Rural y Tierras, además de entidades como el IPDSA, UC-CNAPE, Fonadin, Swisscontact y el Banco de Desarrollo Productivo (BDP), el encuentro facilitó más de 210 citas de negociación entre empresas proveedoras de subsidios y familias productoras de frutas, hortalizas, tubérculos y granos de la región.

“Esta rueda de negocios busca que los alimentos que llegan a nuestros subsidios sean cada vez más frescos y saludables”, indicó la asesora de la Gerencia General del Sedem, Fabiola Luján, en el inicio del evento, citada en un reporte institucional.

Los resultados superaron las

expectativas iniciales, evidenciando la efectividad del modelo que busca reducir intermediarios, garantizar precios justos para los productores y asegurar alimentos frescos y de calidad para las madres beneficiarias del Subsidio Prenatal, de Lactancia y Universal Prenatal por la Vida.

“Todo este esfuerzo tiene un propósito fundamental: beneficiar a las madres bolivianas porque ellas son el corazón de nuestro país y merecen productos de calidad que garanticen su bienestar y el de sus hijos”, resaltó el gerente de Subsidios y Articulación Productiva del Sedem, Roselin Rossel.



Un productor agrícola en la Rueda de Negocios del Bicentenario.

// FOTO: SEDEM

Economía

SE INICIÓ LA DESCARGA DESDE ARICA

YPFB garantiza 4,3 millones de litros diarios de combustibles para Bolivia

El presidente de la estatal petrolera, Armin Dorgathen, afirmó que se superó el "bache" por la falta de divisas y espera que el Legislativo apruebe créditos.

// FOTO: YPFB



Una estación de servicio.

• Ahora El Pueblo

Uno de cuatro buques, que transportan gasolina y diésel para Bolivia, inició la descarga de combustibles en el puerto chileno de Arica, con lo que se garantiza el ingreso de más de 4,3 millones de litros de carburantes diarios al país, informó el presidente de YPFB, Armin Dorgathen.

"Tenemos más de cuatro buques que están a la espera de descarga que van entrando, el sábado tenemos una ventana, comienza otra descarga el día de mañana (por ayer), otra descarga para más buques", explicó Dorgathen en la red DTV.

De acuerdo con el presidente de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Arica "es el punto más

barato" para la importación de combustible porque "permite ahorrar mayor cantidad de divisas" al país y reducir los costos para esta operación.

Se trata de la terminal Sica Sica, que es administrada por la estatal YPFB y está ubicada en Arica, Chile, uno de los cuatro puntos de ingreso de carburantes para el país, junto con Perú, Paraguay y Argentina.

"Tenemos garantizados más de 4 millones 300 mil litros desde Arica por varios meses. Ya tenemos los buques que están a la espera, buques que están llegando. Entonces, Arica al 100 por ciento son 4 millones 300 mil litros diarios que van a ir ingresando al país. Evidentemente no es el único



Armin Dorgathen

punto de importación, también necesitamos Perú, Paraguay y Argentina, los estamos trabajando, estamos garantizando que el suministro sea constante", aseguró.

Las filas que se formaron en las estaciones de servicio en los meses precedentes no se volverán a repetir, afirmó Dorgathen, y recordó que ello fue provocado por un "bache" debido a la falta de flujo de dólares en la economía nacional, como consecuencia del bloqueo evista y opositor a los créditos por más de \$us 1.600 millones.

Para superar ese bache, YPFB compró "diferentes cantidades" de dólares del Banco Unión y agilizó las importaciones por Arica, reportó ABI.

CRÉDITOS PARA ASEGURAR COMBUSTIBLE

Sin embargo, Dorgathen aseguró que lo ideal sería que se aprueben los créditos internacionales que están paralizados en el Legislativo para que se garantice el combustible en el país.

"Es importante aclarar que el país tiene recursos para comprar combustible, lo que no tenemos son divisas y esa coyuntura nos llevó a comprar dólares", dijo, según reporte de DTV.

LUEGO DE SU VISITA AL PAÍS

Audidores del SAG de Chile resaltan la calidad de los productos lácteos

• Ahora El Pueblo

Luego de visitar Bolivia, la misión de auditores del Servicio Agrícola Ganadero (SAG) de Chile destacó la calidad de los productos lácteos nacionales y los procesos observados para su transformación.

El viernes llegó una misión de auditores del SAG de Chile. La visita concluyó con éxito, según una nota del Servicio Nacional de Sanidad Agropecuaria e Inocuidad Alimentaria (Senasag).

Durante la visita se hicieron

exhaustivas inspecciones en diversas instalaciones productivas de la Empresa Boliviana de Alimentos (EBA), donde los auditores expresaron su satisfacción con los procesos observados y destacaron el gran potencial de las plantas lecheras recientemente construidas, detalla la nota.

Según Senasag, la misión resaltó la importancia de las modernas instalaciones de EBA, subrayando que tienen un gran potencial para procesar y transformar leche, lo que contribuye al fortalecimiento de la industria láctea nacional.

Dentro del itinerario de la visita, también se incluyó una

inspección a la Planta PIL Andina SA, cuyo reconocido proceso de elaboración de leche en polvo fue evaluado positivamente por los auditores.

Dicha factoría, que tiene una amplia trayectoria en la industria lechera boliviana, continúa siendo un referente en la producción de uno de los productos más demandados en los mercados internacionales.

La llegada del SAG de Chile al país marca un hito importante en las relaciones comerciales entre ambos países, consolidando la confianza en los productos bolivianos, afirma Senasag.



Funcionarios del Senasag Bolivia y el SAG de Chile.

// FOTO: SENASAG

Sociedad

• Ahora El Pueblo

Oruro definió priorizar la atención inmediata en 32 municipios y una autonomía indígena originaria campesina afectados por desastres provocados por las lluvias. Solicitó la asignación inicial de Bs 33 millones.

La determinación fue asumida por la Comisión Ad Hoc Departamental de Oruro que enfocará su trabajo en la reconstrucción productiva, ganadera, vial y de servicios básicos, mediante coordinación interinstitucional.

“Se definieron acciones estratégicas para garantizar una respuesta rápida y efectiva a las comunidades afectadas. Entre estas acciones se priorizó la atención humanitaria en los 32 municipios y la autonomía indígena, donde los daños alcanzan un 95%. Se enfocarán en la reconstrucción y rehabilitación de los sectores productivos, ganaderos, la infraestructura vial, los servicios básicos y otras áreas esenciales”, refiere un reporte de prensa del Ministerio de Desarrollo Productivo.

El Gobierno nacional activó comisiones ad hoc para abordar las emergencias que las lluvias dejan en el país. En este sentido, las autoridades del Estado se reunieron con autoridades y representantes de los departamentos

ADEMÁS DE UNA AUTONOMÍA INDÍGENA

Oruro priorizará su atención en 32 municipios golpeados por las lluvias

La gobernación y Amdeor solicitaron la asignación inicial de Bs 33 millones para atender las inundaciones y las contingencias climáticas.

La comisión ad hoc de Oruro durante una evaluación de la reunión.



// FOTO: MIN. DE DESARROLLO PRODUCTIVO

de Santa Cruz, Chuquisaca, Potosí, Beni y Oruro.

En el encuentro del viernes, se acordó también la creación de una mesa técnica permanente para el intercambio de información actualizada y la coordinación de acciones, con el fin de consolidar

datos que permitan un diagnóstico preciso de los daños causados por desastres.

La Comisión también formalizó una solicitud a la Asamblea Legislativa Plurinacional para que se priorice y agilice el tratamiento de los créditos internacionales

destinados a la atención de la crisis climática.

El Gobierno Departamental de Oruro y la Asociación de Municipios de Oruro (Amdeor) presentaron un informe detallado sobre los daños causados por los desastres naturales y solicitaron una asigna-

ción inicial de Bs 33 millones para atender las inundaciones y las contingencias climáticas que afectan a la región.

En el encuentro participaron el ministro de Desarrollo Productivo, Zenón Mamani, representantes de la Gobernación de Oruro y otros.

// FOTO: RRSS



Una de las casas afectadas por el deslizamiento de tierras.

EN EL DEPARTAMENTO DE COCHABAMBA

El temporal produce deslizamientos y afecta a 12 comunidades de Morochata

• Ahora El Pueblo

Más de 12 comunidades en el municipio de Morochata, en el departamento de Cochabamba, quedaron afectadas luego de que las lluvias produzcan un deslizamiento, informó el coordinador del Ministerio de Defensa, Samuel Pereira.

“La red principal no está afectada, pero lo que nos preocupa

son las comunidades productoras, que prácticamente están intransitables. Ha habido hundimiento en la plataforma vial”, explicó Pereira a los medios de comunicación.

El deslizamiento destruyó al menos cinco viviendas y dejó varias más en riesgo de colapso. Según un informe del Viceministerio de Defensa Civil, 137 hectáreas de cultivos se encuentran comprometidas debido a las condiciones intransitables de las carreteras.

“Hay casas que están prácticamente destruidas y otras a punto de caerse. Los habitantes han tenido que desplazarse por temor a una tragedia”, añadió Pereira.

El representante dijo que, además del daño estructural, este aislamiento impide el transporte de productos agrícolas como papa, arveja, maíz, cebolla, cebada y chirimoya a los mercados, lo que afecta a la economía local.

Las lluvias afectaron a los nueve departamentos del país.

Editorial

Urgencia de unidad ante la tragedia climática

En medio de una de las peores catástrofes naturales que ha enfrentado Bolivia en décadas, el llamado del presidente Luis Arce a la aprobación urgente de créditos internacionales por 350 millones de dólares representa una necesidad administrativa y un imperativo humanitario.

Las declaraciones después de la reunión del Consejo Nacional de Autonomías (CNA) ponen de relieve una realidad innegable: los recursos actuales son absolutamente insuficientes para enfrentar la magnitud del desastre.

Resulta alarmante que, mientras miles de familias bolivianas enfrentan las consecuencias devastadoras de inundaciones sin precedentes, algunos sectores del Legislativo continúan bloqueando la aprobación de créditos que podrían proporcionar alivio inmediato.

El hecho de que existen aproximadamente 1.600 millones de dólares en créditos internacionales paralizados evidencia una desconexión preocupante entre ciertas facciones políticas y la realidad que vive el pueblo boliviano.

La conmovedora súplica del gobernador del Beni, Alejandro Unzueta, resume perfectamente la situación: "Aprueben los créditos, ya no por política sino por humanidad".

Con más de 70.000 familias afectadas solo en su departamento, el llamado trasciende cualquier cálculo político para situarse en el ámbito de lo más básico: la solidaridad humana ante el sufrimiento.

Es justo reconocer que el Gobierno nacional ha demostrado capacidad de reacción ante esta emergencia. La convocatoria al Consejo Nacional de Autonomías para coordinar esfuerzos entre los distintos niveles administrativos evidencia un enfoque colaborativo y descentralizado para enfrentar la crisis.

Las decisiones de priorizar la asistencia a las familias afectadas y facilitar la reprogramación de créditos para sectores productivos golpeados por estos fenómenos naturales son medidas acertadas que abordan tanto lo urgente como lo importante.

Sin embargo, incluso los 75 millones de dólares aprobados recientemente resultan insuficientes ante la magnitud del desastre. La infraestructura dañada, las viviendas destruidas y los cultivos perdidos requieren una inversión sustancial mayor para lograr una recuperación efectiva.

La emergencia climática que enfrenta Bolivia trasciende cualquier diferencia ideológica o partidaria.

No es momento de cálculos políticos ni de obstrucciones legislativas.

Los legisladores tienen ahora una responsabilidad histórica: demostrar que su lealtad primordial es con los ciudadanos a quienes representan y no con agendas políticas particulares. La aprobación de estos créditos no debería verse como una victoria del Gobierno, sino como un triunfo de la solidaridad nacional frente a la adversidad.

La naturaleza no distingue entre colores políticos cuando desata su furia.

La emergencia climática que enfrenta Bolivia trasciende cualquier diferencia ideológica o partidaria. No es momento de cálculos políticos ni de obstrucciones legislativas.

A PULSO



Tribuna

Evistas malnacidos, la vergüenza del país



Miguel Clares

Economista

La indignación de los bolivianos es absoluta. El país enfrenta emergencias climáticas devastadoras, además de la necesidad de garantizar el voto de sus compatriotas en el exterior para las elecciones de agosto de este año y, aun así, un grupo de asambleístas serviles a Evo Morales acaba de rechazar un financiamiento ventajoso de \$us 100,9 millones con un interés casi inexistente del 0,01%. No hay justificación válida, no hay argumento racional, solo una mezquina estrategia de bloqueo propia de mediocres que prefieren ver a Bolivia sufrir antes que permitir su desarrollo.

Estos traidores le dijeron que no al progreso, no a la democracia y no a las familias afectadas por desastres naturales. Su rechazo no es un error de cálculo ni un desacuerdo técnico, es una acción deliberada para sumir al país en el caos. No les interesa el bienestar de los bolivianos, solo les importa seguir los caprichos de un caudillo en decadencia que busca venganza porque ya nadie lo quiere en el poder.

Bolivia no puede seguir permitiendo que este grupo de ignorantes decida el futuro de millones de personas. No entienden de economía, no saben lo que significa un financiamiento blando y, peor aún, no les interesa aprender. Son un obstáculo para el país, una barrera para el desarrollo, un lastre que impide atender necesidades urgentes.

Mientras cientos de familias bolivianas lo han perdido todo por los desastres naturales, estos asambleístas irresponsables bloquean los recursos que podrían aliviar su sufrimiento. La indiferencia con la que han actuado demuestra su desprecio por la gente. No son representantes del pueblo, son saboteadores que siguen las órdenes de Evófilo sin cuestionar el daño que causan.

El financiamiento rechazado también garantizaba el voto de los bolivianos en el exterior, algo que evidentemente les aterra. No quieren que se exprese la voluntad popular, no les conviene una elección limpia y democrática porque saben que están condenados al fracaso. Prefieren boicotear el proceso antes que enfrentarse a una derrota segura.

Este no es un simple acto de oposición política, es una traición al país. Mientras otras naciones aprovechan

oportunidades de financiamiento con condiciones favorables, Bolivia ve cómo un puñado de incompetentes le cierra las puertas al desarrollo por órdenes de un delincuente obsesionado con el poder.

Los bolivianos no podemos olvidar esta infamia. No podemos permitir que estos malnacidos sigan bloqueando el progreso con su ignorancia y su servilismo. Se han burlado del pueblo, han saboteado la democracia y han condenado a miles de personas a seguir sufriendo las consecuencias de desastres naturales sin ayuda.

Cada familia afectada, cada boliviano que vea retrasadas sus oportunidades, debe recordar los nombres de estos traidores. No merecen seguir en el poder, no merecen hablar en nombre del país, no merecen el más mínimo respeto. La historia los recordará como lo que son: Un grupo de mediocres que, por obediencia ciega a Morales, le dieron la espalda a Bolivia. El país merece avanzar, pero con ellos en el poder, solo hay retroceso, miseria y desesperanza. Es hora de que los bolivianos los enfrenten con la fuerza de la memoria y la indignación. Su traición no quedará impune.

Tomar partido en el conflicto entre Rusia y Ucrania, una necesidad moral y política



Miguel Suárez del Cerro

Rebelión

El conflicto entre Rusia y Ucrania ha alterado profundamente el equilibrio global, revelando no solo las verdaderas intenciones de las potencias occidentales, sino también su constante injerencia en la región. En un escenario de esta magnitud, mantenerse en la equidistancia no es una opción viable ni moralmente aceptable. Como bien expresa Dante Alighieri en *La divina comedia*, aquellos que en vida no tomaron una postura clara quedan condenados a la insignificancia y el desprecio. En este sentido, es fundamental reconocer el esfuerzo de quienes, a través de concentraciones, artículos, videos o redes sociales, alzan su voz para exigir el fin de la escalada bélica, promover soluciones diplomáticas y reivindicar una comprensión justa de la realidad histórica.

La crisis ucraniana no puede analizarse desde una perspectiva simplista o maniquea; su análisis exige una visión profunda que contemple sus causas y consecuencias. La na-

rrativa occidental ha distorsionado los hechos al presentar a Rusia como un agresor injustificado, ocultando al mismo tiempo el carácter represivo del Gobierno ucraniano. Desde el golpe de Estado respaldado y alimentado por Estados Unidos y la OTAN, Ucrania ha vulnerado sistemáticamente los derechos de sus propias comunidades, en especial los de la población del Donbás, sometida a bombardeos indiscriminados que han causado millas de víctimas civiles. Pese a los acuerdos de Minsk, Kiev ha ignorado las oportunidades de paz y ha optado por la militarización y la represión.

A ello se suma la constante expansión de la OTAN hacia el este, en abierta contradicción con las promesas hechas a Rusia. Moscú ha advertido reiteradamente que la integración de Ucrania en esta alianza militar representa una amenaza directa para su seguridad nacional. No obstante, Occidente ha respondido con el envío masivo de armas y la imposición de sanciones, estrategias que, lejos de resolver el conflicto, han debilitado la estabilidad económica de Europa y prolongado la confrontación.

Por otro lado, Ucrania ha provocado una preocupante rehabilitación del nazismo. La glorificación de figuras

históricas que colaboraron con el Tercer Reich, la demolición de monumentos dedicados a quienes lucharon contra el fascismo y la persecución de determinados sectores de la población evidencian una tendencia alarmante. Frente a esto, Rusia se presenta como el bastión de la memoria histórica, honrando a quienes liberaron Berlín y los campos de concentración.

En la actualidad, con Estados Unidos reconsiderando su postura y tras la reciente conversación entre Vladimir Putin y Donald Trump sobre posibles para reducir la escalada del conflicto, la Unión Europea debería reflexionar sobre su estrategia. En lugar de insistir en el belicismo, debería optar por la diplomacia y el diálogo. La paz no se alcanzará con más sanciones ni con el envío continuo de armamento, sino con un enfoque que reconozca las legítimas demandas de Rusia y busque una solución duradera.

No tomar partido en este conflicto equivale a aceptar sin cuestionamientos la narrativa impuesta por Occidente. La historia juzgará a aquellos que, por miedo o comodidad, decidieron no asumir una postura en un momento crucial para el orden mundial.

Ahora
EL PUEBLO

DIRECTOR
Carlos Eduardo Medina Vargas

PERIODISTAS

Política. Mónica Huancollo Suño
Economía. Jocelyn Chipana López
Claudia Villca Ugarte

Seguridad. Javier O. Prado

Sociedad. Clayton Benavides Arteaga

Deportes. Reynaldo Gutiérrez Marín

Cultura / Últimas. Paulo Cuiza Salazar

Corrección. José María Paredes Ruiz

Diagramación.

Iván Laime Sarsuri
Gabriel Omar Mamani Condo
Horacio Copa Vargas

Fotografía.

Jorge Mamani Karita
Gustavo Yamil Ticona Apaza

Ahora EL PUEBLO - Digital

Milenka Parisaca Carrasco
Albert Jhonny Álvarez Choquehuanca
Dorian Jaleel Beltrán Molina

COMERCIAL

Tel. 2159313 Int. 5442 - 5443 - 5444

Distribución.

Ricardo Kantuta Aruquipa
Cel. 71274178

C. Potosí, esq. Ayacucho N° 1220.
Zona central, La Paz, Teléfono: 2159313

REDES SOCIALES

- Facebook: AhoraElPueblo
- Instagram: ahoraelpueblo
- Tiktok: ahoraelpueblo
- Youtube: ahoraelpueblo_oficial
- X: ahora_elpueblo
- Telegram: t.me/AhoraELPUEBLO

LEY N° 263

LEY DEL 31 DE JULIO DE 2012

Ley Integral Contra la Trata y Tráfico de Personas



El Estado garantiza la protección de todas las víctimas de Trata y Tráfico de Personas, y delitos conexos, y el goce de sus derechos fundamentales sin distinción de edad, sexo, nacionalidad, cultura, identidad, situación migratoria, orientación sexual, estado de salud y cualquier otra condición.



AVISO URGENTE

La Dirección General de Asuntos Administrativos, a través de la Unidad Financiera pone en conocimiento a los ex. servidores públicos de la **ex. DINACOM** y **ex. Ministerio de Comunicación** registrados como deudores en los Estados Financieros al 31.12.2024 del Ministerio de la Presidencia que son notificados mediante la presente publicación de prensa; se exhorta apersonarse a las oficinas de la Casa Grande del Pueblo y regularizar sus cuentas pendientes o solicitar su plan de pagos.

N°	CODIGO	DEUDOR
1	MC-CXC-1014	HELLEM MONTEALEGRE PEREZ
2	MC-CXC-1017	MATILDE CONCEPCION MAMANI RAMOS
3	MC-CXC-1030	SEVERO ANTONIO QUENTA CORANI
4	MC-CXC-1031	ANTONIO BURGOS CALDERON
5	MC-CXC-1032	CARLOS DOMINGO QUIROGA GUARDIA
6	MC-CXC-1033	JAIME MURILLO
7	MC-CXC-1034	CARLOS C. DEL CASTILLO
8	MC-CXC-1035	MAURO DELLIN BILBAO
9	MC-CXC-1036	TANIA MAGALI GOMEZ ANEZ
10	MC-CXC-1037	IVAN RODOLFO CANELAS LIZARRAGA
11	MC-CXC-1040	JOSE ALBERTO CARVALLO ARAVENA
12	MC-CXC-1041	LUIS GOMEZ
13	MC-CXC-1042	JOSE LUIS ARANCIBIA
14	MC-CXC-1043	MIGUEL CRUZ BUSTOS QUIROGA
15	MC-CXC-1045	JOSE LUIS ALMANZA
16	MC-CXC-1046	GABRIELA MARIA AVILA ANGULO
17	MC-CXC-104B	YECID MARIO ALIAGA BADANI
18	MC-CXC-1054	ALEXANDRA DEL CARMEN BELLUSCIO MARECO
19	MC-CXC-1058	KARINA ZALLES GANDARILLAS
20	MC-CXC-106B	JUAN DOMINGO YANIQUE VELEZ
21	MC-CXC-1065	JUVENAL LUJAN POZO
22	MC-CXC-1066	DIEGO DAVID VALERO LAURA
23	MC-CXC-1067	MARCELINO GUTIERREZ MAMANI
24	MC-CXC-1070	VICTOR HUGO RUIZ MAITA
25	MC-CXC-1077	ALEXANDER MILTON TORREZ ALEGRIA
26	MC-CXC-1083	LETICIA SAINZ DE CAPOBIANCO

Los deudores citados deberán apersonarse al piso 11 de la Unidad Financiera del Ministerio de la Presidencia, consultas a la línea 2184178 interno 5908.



EDICTO DE NOTIFICACIÓN



CONMINATORIA DE PAGO DE OBLIGACIONES FINANCIERAS CON LA
AUTORIDAD DE REGULACIÓN Y FISCALIZACIÓN DE TELECOMUNICACIONES Y TRANSPORTES

La Autoridad de Regulación y Fiscalización de Telecomunicaciones y Transportes - ATT, en cumplimiento a lo dispuesto en el Parágrafo VI del Artículo 33 de la Ley N°2341 y el Artículo 42 del Reglamento de la Ley de Procedimiento Administrativo aprobado mediante Decreto Supremo N°27113, pone en conocimiento a las personas jurídicas citadas a continuación, que al no haber sido posible notificarlas en los domicilios fiscales declarados ante la ATT, esta Autoridad solicita el pago de las obligaciones financieras pendientes, que deben ser cancelados dentro los diez (10) días hábiles después de publicado el presente edicto, en las Cuentas Corrientes Fiscales de titularidad de la ATT a través de la generación del Ticket de Pago en las Plataformas Virtuales de la página web www.att.gob.bo bajo la advertencia de iniciarse el proceso de COBRO COACTIVO ante la autoridad judicial competente.

N°	ID OPERADOR	EMPRESA/OPERADOR	REPRESENTANTE LEGAL	NOTA DE COMUNICACIÓN DE DEUDAS	FECHA NOTA	TOTALES
1	4706	ZENON MAMANI ESQUIVEL	ZENON MAMANI ESQUIVEL	ATT-DAF-NC LP 32/2025	27/2/2025	12.014,54
2	4890	JUAN CARLOS GONZALO CARRASCO BARRON	JUAN CARLOS GONZALO CARRASCO BARRON	ATT-DAF-NC LP 23/2025	19/2/2025	7.830,94
3	2666	RADIO AMAZONIA Y COMUNICACIONES	INGRID MENDEZ SOSSA	ATT-DAF-NC LP 504/2024	30/10/2024	31.465,96
4	3674	RADIO MOVIL MI ADORADO	ALEJANDRO DUERI URQUIDI	ATT-DAF-NC LP 27/2025	25/2/2025	24.046,42
5	4580	RADIO TV CENTRO DE VIDA ENTRE RIOS	SEVERINO JUCHANI JORA	ATT-DAF-NC LP 17/2025	17/2/2025	7.713,82
6	BOTIC-135	EMPRESA DE TRANSPORTE CRUCENA S.R.L.	EUDO MENDEZ	ATT-DAF-NC LP 553/2024	13/12/2024	4.000,00
7	BOTIC-2473	EMPRESA DE TRANSPORTE EXPRESO HURACAN S.R.L.	HAROLD GUSTAVO SANDOVAL CASTRO	ATT-DAF-NC LP 535/2024	21/11/2024	1.000,00
8	BOTIC-2122	MIGUEL GILMAR CAPUMA QUISPE	CLEMENCIA BEATRIZ PATTON VALDEZ	ATT-DAF-NC LP 5/2025	6/1/2025	4.800,00
9	BOTIC-2460	BUSES ROYAL CLASS S.R.L.	OMAR RODRIGUEZ	ATT-DAF-NC LP 566/2024	28/11/2024	6.800,00
10	3162	EVIP EMPRESA DE VIGILANCIA INTEGRAL PRIVADA	ROBERTO ROSENDO GOMEZ MENDOZA	ATT-DAF-NC LP 24/2025	19/2/2025	1.749,13
11	5194	NACIONAL DEL SUD	ELIANA KATHERYNA SILES QUISPE	ATT-DAF-NC LP 34/2025	5/3/2025	5.150,92
12	3441	SEÑAL Y SONIDO DE VIDA	CIMARK ROCABADO MONTENEGRO	ATT-DAF-NC LP 555/2024	13/12/2024	17.186,66
13	3234	RADIO EL FUERTE 97.9 FM STEREO	CLOVER JUSTINIANO MERUVIA	ATT-DAF-NC LP 4/2025	3/1/2025	28.891,79
14	2480	SUPERSUR FIDALGA	INGRID ROSARIO SCHAMISSEDDINE SOMOZA	ATT-DAF-NC LP 25/2025	24/2/2025	6.396,30
15	2916	RADIO PLENITUD DE VIDA	ANDREA MARTHA CHURA DE QUISPE	ATT-DAF-NC LP 47/2025	21/3/2025	224,50

Fdo. Lic. Lorna Alcira Camacho García
DIRECTORA ADMINISTRATIVA FINANCIERA
Autoridad de Regulación y Fiscalización
de Telecomunicaciones y Transportes

De conformidad con lo dispuesto por el parágrafo II del Artículo 21 de la Ley N°2341 de Procedimiento Administrativo, los términos y plazos comienzan a correr a partir del día siguiente hábil de la notificación y concluyen al final de la última hora del día de su vencimiento.

La Paz, 6 de abril de 2025

¿Necesitas vender
tu casa, auto o
anunciar
tu negocio?



• Ahora El Pueblo

En una maratónica jornada, el presidente Luis Arce entregó ayer, en el municipio orureño de Soracachi, una presa y un sistema de microrriego, que son parte de un millonario paquete de obras para la región.

En el lugar, Arce entregó un puente vehicular, 125 viviendas, una unidad educativa y el enlosetado de calles. Además anunció la construcción del Mercado del Productor al Consumidor con más de Bs 17 millones de inversión.

ENTREGAS

“Hoy entregamos esta presa y el sistema de riego de Kullcu, una obra muy importante no solo porque garantizará la producción de diferentes hortalizas que caracterizan a Soracachi, sino, sobre todo, para garantizar la seguridad alimentaria del pueblo boliviano”, destacó el Jefe de Estado en un acto público, en el que estuvo acompañado por el ministro de Medio Ambiente y Agua, Álvaro Ruiz, además de autoridades y población local.

En medio de su discurso, el Presidente recordó que, por cuatro años consecutivos, los productores bolivianos enfrentaron sequías por la crisis climática, y la construcción de presas en el país apunta a paliar la época seca.

“La presa garantizará el agua para el riego y, por lo tanto, garantizará la producción de hortalizas aquí, en Soracachi, para nuestro departamento de Oruro; y también vamos a garantizar la materia



EL MANDATARIO TUVO UNA MARATÓNICA JORNADA

Una presa y sistema de microrriego son parte de un paquete de obras que Lucho entrega a Soracachi

prima para la Planta Industrial de Zanahoria que estamos haciendo aquí, en este municipio, y para las siguientes industrias que vendrán en Soracachi”, remarcó la autoridad nacional.

El Jefe de Estado relievó también la entrega del puente vehicular Calahuaylla para facilitar el comercio de la producción agrícola del municipio, particularmente de hortalizas, que llega a los

125

VIVIENDAS se entregaron en Soracachi, cuya construcción demandó una inversión de más de Bs 8,4 millones.



mercados de Oruro, La Paz y otros departamentos.

Con la Agencia Estatal de Vivienda entregó 125 viviendas nuevas que demandaron una inversión superior a los Bs 8,4 millones y benefician a 483 familias de 10 comunidades del municipio de Soracachi, ubicado en la provincia Cercado del departamento de Oruro.

UNIDAD EDUCATIVA

El presidente Arce entregó

la infraestructura de la unidad educativa Nacional Mejillones, que cuenta también con el equipamiento correspondiente para los laboratorios de física, química, matemáticas, biología y geografía.

“Acompañados de la alegría y el gran cariño de nuestros vecinos, padres de familia y estudiantes del municipio de Soracachi, en Oruro, con la tradicional ch’alla, hoy (ayer) entregamos la flamante unidad educativa Na- ▶

PRESA Y SISTEMA DE MICRORRIEGO

● El Presidente entregó la presa y el sistema de microrriego de Kullcu, que garantizará la producción de diferentes hortalizas para garantizar la seguridad alimentaria de Bolivia.

● La presa garantizará agua para el riego y la producción de Soracachi, y para la implementación de la Planta Industrial de Zanahoria.



El presidente Luis Arce con estudiantes de la unidad educativa Nacional Mejillones.

// FOTO: PRESIDENCIA



// FOTO: PRESIDENCIA

Parte del Soracachi

El presidente Luis Arce rodeado de la población de Soracachi.

“Acompañados de la alegría y el gran cariño de nuestros vecinos, padres de familia y estudiantes del municipio de Soracachi, en Oruro, con la tradicional ch’alla, entregamos la flamante unidad educativa Nacional Mejillones, equipada con modernos laboratorios de física, química, biología, matemáticas y geografía”.

Luis Arce Catacora
Presidente del Estado Plurinacional de Bolivia

► cional Mejillones, equipada con modernos laboratorios de física, química, biología, matemáticas y geografía, con lo que mejoramos la calidad educativa de nuestra niñez y juventud orureña. ¡Felicidades!”, posteó Arce en la red social Facebook.

ENLOSETADO

Inauguró además el enlosetado de las calles Los Sauces, Pagador, Sucre, Bolívar y la avenida Integración del municipio de Soracachi, obra ejecutada con el Programa BOL-34, según informó.

El Jefe de Estado recordó que, en Soracachi, el Gobierno nacional ejecutó un sistema de alcantarillado sanitario que ya está en pleno funcionamiento.

MERCADO

En la ocasión, anunció el inicio de las obras de construcción del Mercado del Productor al Consumidor para el departamento de Oruro, en Soracachi, con una inversión de más de Bs 17 millones.

“Hoy (ayer) entregamos un proyecto de alcantarillado sanitario y arrancamos la construcción del Mercado Del Productor al Consumidor, un espacio donde nuestros productores podrán vender sus productos con todas las comodidades, tanto para el productor, el transportista, como para el consumidor. Como Gobierno nacional venimos realizando todas estas importantes obras en procura de mejorar la calidad de vida de nuestras hermanas y hermanos de los diferentes municipios del país. ¡Felicidades!”, posteó el mandatario, en redes sociales, sobre la edificación del mercado.

En su discurso, en Soracachi, Arce manifestó: “Queremos que todos los productores del departamento tengan un lugar donde puedan ir a vender su producto con todas las comodidades, también para el transportista que trae esos productos de los diferentes centros de producción, y para quien necesita comprar, el consumidor tendrá todas las comodidades”.

El mandatario boliviano anunció, además, que el Gobierno nacional construirá la nueva infraestructura de la unidad educativa José Rosendo Bullaín Rengel, así como puentes y la presa Cóndor Chino que demanda la población de Soracachi.

El Presidente inicia la siembra del Octavo Pulmón Verde del país en Oruro con 7.000 plantines



El presidente Luis Arce inició ayer la plantación de 7.000 plantines de árboles nativos en nueve hectáreas de terrenos en la comunidad de Socamani, municipio de Oruro, en el marco del Programa Nacional de Forestación Pulmones Verdes, que apunta a reducir el impacto negativo de la crisis climática.

“Un arbolito que planteamos, son pulmones para nuestra Madre Tierra, son pulmones que sirven para retener el agua, para mantener la humedad en nuestro territorio, porque hoy por hoy, como humanidad, estamos enfrentando la crisis climática que está agobiando a todo el planeta”, afirmó el Jefe de Estado en el inicio de la forestación a la que acudieron autoridades de Socamani y población en general.

El mandatario destacó que el Gobierno nacional “está siempre dispuesto a contribuir con el equilibrio de la Madre Tierra” y elaboró nueve proyectos con el Programa Nacional de Forestación Pulmones Verdes.

El Programa Nacional de Forestación Pulmones Verdes busca plantar árboles para combatir el cambio climático y restaurar los bosques, ecosistemas y cuencas; conservar la biodiversidad; también promueve la participación de la sociedad civil en la reforestación.

En la plantación de los árboles participaron efectivos

militares, estudiantes de las unidades educativas Avelino Siñani, Simón Bolívar, Juancito Pinto y pobladores de la región.

“Son nueve hectáreas en las que se van a sembrar más de 7.000 plantines, con la ayuda de nuestra comunidad, los vecinos, los comunarios, los estudiantes, también agradecemos la presencia de las Fuerzas Armadas que colaboran en esta tarea de darle más pulmones verdes a nuestro país, en consonancia con nuestra Madre Tierra”, agradeció el mandatario en un acto público en la región.

PULMONES VERDES

El Séptimo Pulmón Verde se encuentra en el municipio de Pucarani, en el departamento de La Paz, donde el 13 de diciembre de 2024 el presidente Arce inició la plantación de 5.000 plantines de especies arbóreas nativas.

En mayo de 2024 concluyó la primera fase del Programa Nacional de Forestación, un programa que fue lanzado el 19 de septiembre de 2023, en dos eventos simultáneos, en el 78° Periodo de Sesiones de la Organización de las Naciones Unidas (Nueva York, EEUU) por el presidente Arce y el viceministro de Coordinación y Gestión Gubernamental, Gustavo Torrico Landa, en la Casa Grande del Pueblo, con la finalidad de combatir la crisis climática con

la plantación de diferentes especies de árboles nativos

Después del lanzamiento, el gran proyecto se inició en el municipio de El Alto, D13 (comunidad Suma Punku-Alto Milluni) con el plantío de 5.000 keñoas y quiswaras en cinco hectáreas a los pies del cerro Chacaltaya; el segundo Pulmón Verde fue plantado el 9 de diciembre de 2023 en el municipio de Oruro (Villa Challacollo), en una superficie de cuatro hectáreas, con 4.000 keñoas, kiswaras, olmos y pinos; los Pulmones Verdes tres y cuatro se encuentran en las comunidades Quesimpuco y Churicala, pertenecientes al municipio de Pocoata, en la región norte del departamento de Potosí, que se sumaron al programa con 4.000 plantines de pinos radiata, pinos ciprés y olmos: en Quesimpuco, 3,42 hectáreas, y Churecala, 3,96 hectáreas; el quinto Pulmón Verde se encuentra ubicado en la urbanización Agua Milagros del municipio de Oruro, donde se forestaron cinco hectáreas con 4.000 especies, entre estas: olmos, pinos y queñoa. Por último, el viernes 15 de marzo, se implementó el sexto Pulmón Verde en Bolivia, ubicado en la comunidad Concepción del municipio de Potosí, donde se plantaron más de 6.000 especies forestales, entre estas pino radiata, pino ciprés y molle, distribuidas en seis hectáreas.

Seguridad

EN EL SEMINARIO DIRIGIDO A ABOGADOS MUNICIPALES

El procurador dice que la lucha contra las ganancias ilícitas es una prioridad estatal

Exhortó a erradicar este delito y fortalecer acciones dirigidas a este propósito.

• Ahora El Pueblo

Al ser una amenaza para las instituciones democráticas y el sistema financiero, la lucha contra la legitimación de ganancias ilícitas es una prioridad para Bolivia, afirmó ayer el procurador general del Estado, Ricardo Condori.

// FOTO: PROCURADURÍA



El procurador general Ricardo Condori durante el seminario en la ciudad de Oruro.

“La lucha contra estas conductas procedentes de actividades delictivas resulta una prioridad. No es posible que se obtenga dinero o bienes a través de la comisión de un delito; para después lavar o legitimar este dinero o bienes”, reflexionó la autoridad durante su exposición en el seminario denominado Legitimación de Ganancias Ilícitas y el Rol de la Procuraduría General del Estado, llevado a cabo en Oruro.

El Código Penal boliviano sanciona con privación de libertad de cinco a diez años el delito de legitimación de ganancias ilícitas.

El procurador remarcó la necesidad de erradicar en el país el delito de legitimación de ganancias ilícitas y fortalecer las acciones dirigidas a este propósito.

“El rol que tienen la Procuraduría y los abogados en materia penal respecto al

delito de legitimación de ganancias ilícitas es erradicar este flagelo transaccional que le hace mucho daño a nuestra sociedad”, sostuvo, citado en una nota de prensa institucional.

El Procurador General del Estado enfatizó en que el de-

10
AÑOS de privación de libertad es la pena máxima por legitimación de ganancias ilícitas.

lito de la legitimación de ganancias ilícitas adquirió una dimensión transnacional.

“Afecta gravemente a la seguridad y estabilidad de la sociedad, alcanzando niveles preocupantes en América Latina y en Bolivia”, declaró la autoridad durante su exposición.

El seminario se desarrolló en la ciudad de Oruro con el objetivo de fortalecer los conocimientos sobre las normativas y procedimientos legales relacionados con el delito de legitimación de ganancias ilícitas en el área del derecho penal.



El accidente de tránsito en Potosí.

Un accidente de tránsito causa cinco fallecidos

• Ahora El Pueblo

Un vehículo tipo vagoneta volcó en la carretera Uyuni-Tupiza, en el departamento de Potosí. El hecho de tránsito se produjo ayer en la madrugada, en la zona de Cerdas Pampa, y causó cinco muertos y cuatro heridos.

El informe policial preliminar establece que el accidente de tránsito se produjo a las 06.50 de ayer, aproximadamente, y que debido al exceso de velocidad el conductor de la vagoneta perdió el control.

“El vehículo salió de la vía con vuelco tonel. A consecuencia de este hecho tenemos cuatro personas heridas y cinco fallecidas, y daños materiales de mucha consideración en el vehículo”, informó Wilson Flores, comandante de la Policía Fronteriza de Uyuni.

De acuerdo a los datos, el vehículo salió del municipio de Uyuni con dirección a Tupiza.

Los heridos, Iván Reynaldo Gonzales Ticona (conductor) (41), Mirtha Ferreira Gutiérrez (34), Andrea Ferreira Gutiérrez (39) y Guadalupe Gonzales Ferreira (21) fueron trasladados a la Caja Nacional de Salud (CNS) de Uyuni; mientras que los cuerpos de los fallecidos, Rolando Elvis Huayta Mamani (34) y cuatro menores de edad, fueron llevados a la morgue del hospital José Eduardo Pérez.

El accidente de tránsito está siendo investigado por el Ministerio Público para establecer responsabilidades.

• Ahora El Pueblo

Más de Bs 200 mil en mercadería de contrabando fueron comisados por el Comando Estratégico Operacional de Lucha Contra el Contrabando (CEO-LCC), durante un operativo en la localidad paceña de Guaqui.

“En el sector de Guaqui y Chúa-Puerto Acosta (La Paz) se comisaron 10.000 litros de diésel, 250 garrafas, 150 cajas de aceite (1 litro), 80 cajas de manteca, 50 cajas de sapolio, 50 fardos entre ropa y calzados usados, 100 bolsas de detergente, 200 bolsas de fideo y 200 quintales (qq) de afrecho”, detalló el viceministro de Lucha Contra el Contraban-

EN EL SECTOR DE GUAQUI Y CHÚA-PUERTO ACOSTA

Comando Estratégico comisa mercancía de contrabando valuada en más de Bs 200 mil

do, Luis Amílcar Velásquez, en conferencia de prensa desde el Regimiento Ingavi en la ciudad de El Alto.

En el operativo también participaron las patrullas de la Unidad de Supervisión y Control, del Viceministerio de Lucha Contra el Contrabando.

El CEO-LCC se encuentra desplegado en toda la línea de frontera del país, en el desarrollo de los operativos ejecutados contra el contrabando, organizado en cinco fuerzas de tarea conjunta, compuestas por personal de cuadros

y tropa del Ejército, la Fuerza Aérea y la Armada.

CASO CAMIRI

El viceministro Velásquez se refirió al caso Camiri, donde se sustrajeron aproximadamente 2.100 bolsas de harina (50 kilos) que eran transportadas en tres camiones y no tenían la documentación de la carga respectiva.

Al respecto, mencionó que la Aduana Nacional está desarrollando las acciones correspondientes para que

los responsables sean aprehendidos. Los tres camiones fueron detenidos y remitidos a la Fiscalía.

Desde la Aduana Nacional se informó que los aprehendidos, en total seis personas, fueron puestos a disposición del Ministerio Público.



Entel Informa 

CONVOCATORIA PÚBLICA

La Empresa Nacional de Telecomunicaciones Sociedad Anónima (ENTEL S.A.), invita a oferentes legalmente establecidos a presentar sus ofertas para el siguiente Proceso de Contratación:

LICITACIÓN PÚBLICA N° 014/2025

“SERVICIO DE SEGURIDAD PRIVADA ENTEL S.A. DEPARTAMENTO DE POTOSÍ”

Se podrá obtener y recabar el Pliego de Condiciones y toda la documentación referida al presente proceso para su descarga, sin costo en el portal de Entel S.A. www.entel.bo (desplegar Institucional/Contrataciones) a partir de fecha 07 de abril de 2025.

CRONOGRAMA

Actividad	Fecha	Hora	Dirección
Consultas escritas referentes al proceso	09/04/2025	10:00	Únicamente a las direcciones: lpnce@entel.bo con copia a: yibanez@entel.bo
Presentación de Ofertas	17/04/2025	13:00	ENTEL S.A., Edificio Tower, Calle Federico Zuazo N° 1771 Planta Baja (Recepción – Ingreso Principal)
Apertura de Ofertas	17/04/2025	14:00	ENTEL S.A., Edificio Tower, Calle Federico Zuazo N° 1771 Piso 51 (Sala de reuniones 51)

 Esta empresa está regulada y fiscalizada por la ITT

Abril de 2025

  BANCO DE DESARROLLO DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE 

AGENCIA DE INFRAESTRUCTURA EN SALUD Y EQUIPAMIENTO MÉDICO LICITACIÓN PÚBLICA N° AISEM/LP/001/2024 (SEGUNDA CONVOCATORIA – SEGUNDA PUBLICACIÓN)

Se convoca públicamente a presentar propuestas para el proceso detallado a continuación, para lo cual los interesados podrán recabar el Documento Base de Contratación (DBC) en el sitio web del SICOES.

Objeto de la contratación	CONTRATACIÓN DE SERVICIO DE CONSULTORÍA PARA EL ESTUDIO DE DISEÑO TÉCNICO DE PREINVERSIÓN PARA LA “CONSTRUCCIÓN Y EQUIPAMIENTO HOSPITAL DE SEGUNDO NIVEL EN EL MUNICIPIO DE CARANAUI – LA PAZ”
CUCE	25-0382-00-1509571-2-2
Tipo de convocatoria	Convocatoria Nacional
Forma de adjudicación	Por el Total
Método de Selección y Adjudicación	Calidad, Propuesta Técnica y Costo
Precio Referencial	Bs3.253.925,62 (Tres Millones Doscientos Cincuenta y Tres Mil Novecientos Veinticinco 62/100 Bolivianos)
Fuente de Financiamiento	CORPORACIÓN ANDINA DE FOMENTO (CAF) PROGRAMA MULTISECTORIAL DE PREINVERSIÓN II – PROMULPRE II – CONTRATO DE PRÉSTAMO N° CFA 11999
Encargado de atender consultas	Ing. Carol Rosario Zegarra Mendoza
Teléfono	2 2125007
Fax	-
Correo Electrónico para consultas	consultas@aisem.gob.bo
Presentación de Propuestas Electrónicas	A través del RUPE, hasta fecha 29 de abril de 2025 y horas 09:30 a.m.
Acto de Apertura de Propuestas	En fecha 29 de abril de 2025 a horas 10:00 a.m., de forma presencial en Auditorio de la AISEM ubicada en la Calle Víctor Sanjinés N°2678 Zona Sopocachi (Plaza España), Edificio Barcelona, Piso 6 o de forma virtual a través de la plataforma Google Meet con el siguiente link: https://meet.google.com/kht-dgiu-hpp

LEY GENERAL DE LOS DERECHOS DE LAS USUARIAS Y LOS USUARIOS Y DE LAS CONSUMIDORAS Y LOS CONSUMIDORES

LEY 453

Según el artículo 9 de la Ley 453, el usuario y consumidor tiene derecho a recibir productos o servicios en condiciones de inocuidad en resguardo de su salud e integridad física.

Ahora
EL PUEBLO



  BANCO DE DESARROLLO DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE 

AGENCIA DE INFRAESTRUCTURA EN SALUD Y EQUIPAMIENTO MÉDICO AISEM/ANPE/010/2024 (SEGUNDA CONVOCATORIA – SEGUNDA PUBLICACIÓN)

Se convoca públicamente a presentar propuestas para el proceso detallado a continuación, para lo cual los interesados podrán recabar el Documento Base de Contratación (DBC) en el sitio web del SICOES.

Objeto de la contratación	CONTRATACIÓN DE SERVICIO DE CONSULTORÍA PARA LA SUPERVISIÓN DEL ESTUDIO DE DISEÑO TÉCNICO DE PREINVERSIÓN PARA LA “CONSTRUCCIÓN Y EQUIPAMIENTO HOSPITAL DE SEGUNDO NIVEL EN EL MUNICIPIO DE CARANAUI – LA PAZ”
CUCE	25-0382-00-1510096-2-2
Tipo de convocatoria	Convocatoria Nacional
Forma de adjudicación	Por el Total
Método de Selección y Adjudicación	Calidad, Propuesta Técnica y Costo
Precio Referencial	Bs487.530,23 (Cuatrocientos Ochenta y Siete Mil Quinientos Treinta 23/100 Bolivianos)
Fuente de Financiamiento	CORPORACIÓN ANDINA DE FOMENTO (CAF) PROGRAMA MULTISECTORIAL DE PREINVERSIÓN II – PROMULPRE II – CONTRATO DE PRÉSTAMO N° CFA 11999
Encargado de atender consultas	Ing. Carol Rosario Zegarra Mendoza
Teléfono	2 2125007
Fax	-
Correo Electrónico para consultas	consultas@aisem.gob.bo
Presentación de Propuestas Electrónicas	A través del RUPE, hasta fecha 17 de abril de 2025 y horas 09:30 a.m.
Acto de Apertura de Propuestas	En fecha 17 de abril de 2025 a horas 10:00 a.m., de forma presencial en Auditorio de la AISEM ubicada en la Calle Víctor Sanjinés N°2678 Zona Sopocachi (Plaza España), Edificio Barcelona, Piso 6 o de forma virtual a través de la plataforma Google Meet con el siguiente link: https://meet.google.com/sai-hufx-sjr

Visita **ahoraelpueblo.bo** y entérate de las noticias más relevantes de Bolivia



Ahora
EL PUEBLO

Internacional

ESTÁN EXENTOS LOS PRODUCTOS CARGADOS EN BARCOS Y EN CAMINO

Entra en vigor el arancel del 10% de Trump para todas las importaciones de los EEUU

Más allá de afectar a otras naciones, estas medidas amenazan con encarecer las viviendas, los automóviles y la ropa en Estados Unidos.

// FOTO: RT



El presidente de EEUU, Donald Trump.

• Telesur

Como lo anunció Donald Trump el 2 de abril, en el denominado Día de la Liberación, a las 00.01 (hora local del este de EEUU) de ayer comenzó a aplicarse el arancel global del 10 por ciento a todos los productos que Estados Unidos importa de 184 países y territorios, además de la Unión Europea, en cumplimiento de la orden ejecutiva que firmara el magnate republicano desde la Casa Blanca para desatar una guerra comercial múltiple.

De acuerdo con el texto, están exentos de la disposición los productos cargados en barcos y en camino a territorio estadounidense antes de la hora señalada. Esta excepción, la única que refiere la orden, evi-

ta que las mercancías en tránsito hacia la nación estadounidense se vean afectadas por el cambio en aduanas.

La política arancelaria de Trump (incrementada hasta el 20 por ciento para productos europeos o el 34 por ciento para importaciones chinas y otros socios comerciales, que entrarán en vigor el próximo 9 de abril) significa una amenaza para los cimientos del orden comercial que han definido el mundo durante décadas. En consecuencia, países como Canadá y China ya han anunciado sus gravámenes de respuesta.

De este modo, Trump ha reavivado el miedo a una ralentización económica. El banco más grande de EEUU, JPMorgan Chase, incrementó las posibilidades de una recesión global del 40% al 60%. A propósito, el presidente de la Reserva Federal de Wash-

ington, Jerome Powell, alertó de que los aranceles pueden provocar una mayor inflación (persistente y no temporal) y una disminución del crecimiento económico.

Más allá de afectar a otras naciones, estas medidas amenazan con encarecer las viviendas, los automóviles y la ropa en EEUU. De ahí que las familias más pobres del país pueden experimentar una caída de capital de hasta el 5,5%, como lo refiere un reciente estudio de la Universidad de Yale.

En tanto, los índices de la bolsa de Nueva York cayeron por segundo día consecutivo, con una pérdida acumulada de más de \$us 6 billones de capitalización en las últimas dos sesiones. Mientras que los principales indicadores de Wall Street se hundieron alrededor de 6% y sumaron una pérdida de más de 10% en sólo dos sesiones, en cuanto se dio a conocer la respuesta de China de 34% de aranceles a las importaciones procedentes de Estados Unidos.

La caída que experimentó la bolsa de Nueva York repercutió en todo el mundo. Con anterioridad, los mercados asiáticos habían registrado pérdidas, tendencia que siguieron los europeos y americanos. Por su parte, el equipo de Trump minimizó los efectos de la guerra comercial, al considerarla un ajuste benéfico a largo plazo.

ENTRE EL 20 DE MARZO Y EL 2 DE ABRIL

Paramilitares asesinan a más de 100 civiles en Sudán durante dos semanas

• Telesur

La Asociación de Abogados de Emergencia aseguró que los enfrentamientos en la zona de Al Malha, en el estado de Darfur del Norte, en Sudán, causaron más de 100 civiles muertos, acusan al grupo paramilitar Fuerzas de Apoyo Rápido (FAR) de cometer violaciones generalizadas contra los ciudadanos del enclave.

que tuvieron lugar en esa zona desde el 20 de marzo hasta el 2 de abril acabaron con la vida de un centenar de civiles, algunos de los cuales fueron ejecutados por los paramilitares.

“Cometieron las violaciones más abominables contra los ciudadanos desarmados: asesinatos, torturas, saqueos y quema de mercados y de algunas instituciones”, denunció la organización.

La comisión indicó que el grupo paramilitar atacó y asaltó viviendas, matando a quienes se encontraban en sus interiores, en una flagrante violación de los derechos humanos y el derecho internacional.

Esta organización también señaló que “esas aldeas son enteramente civiles y no contienen ninguna fuerza militar, lo que convierte este ataque en un crimen de guerra en toda regla destinado a aterrorizar y desplazar por la fuerza a la población”.

El pasado 20 de marzo, las FAR anunciaron que habían tomado el control de la ciudad estratégicamente ubicada de Al Malha, una encrucijada entre Ad-Dabba al norte, Hamra al-Sheikh al este y El Fasher al sur; lugares donde cometieron violaciones contra la población, incluidos asesinatos y desplazamientos forzados.



// FOTO: TELESUR

La comisión indicó que el grupo paramilitar atacó y asaltó viviendas.

La organización de Derechos Humanos divulgó en un comunicado que los enfrentamientos

Deportivo

• **Reynaldo Gutiérrez**

Bolívar sufrió un duro revés al perder frente a Real Tomayapo por 2 a 1, en partido de la segunda fecha del torneo de la Liga de la División Profesional del fútbol boliviano, que se disputó anoche en el estadio IV Centenario de Tarija.

El equipo celeste era el llamado a manejar los hilos del compromiso por el nivel y jerarquía de sus jugadores, lo hizo en la medida en que el rival le exigió, pero le faltó efectividad para definir las opciones de gol que generó durante los 90 minutos de juego; en cambio, el equipo tarijeño fue más certero en la concreción de las oportunidades de gol que creó durante el cotejo, sobre todo en el primer tiempo.

Al margen de que en el inicio del cotejo el técnico Flavio Robatto alineó a una defensa con cuatro nuevos, que al comienzo no encontraron la conexión, pero a medida que pasó el tiempo mostró una mejoría en cuanto al relevo y cobertura de espacios.

Al minuto 9, Mijail Avilés tomó la posesión del balón dentro del área de la Academia, llegó a la marca con fuerza Robson Matheus, lo bajó y el árbitro sancionó la pena máxima. El defensor Leandro Corullo se encargó de cobrar la falta y marcó el 1 a 0.

Reaccionó la visita, con toques y buenas combinaciones se aproximó hasta la portería de Germán Araúz, quien se convirtió en figura al ahogar en por lo menos cuatro ocasiones el grito de gol a Bolívar. El primero ante un potente disparo de Carlos Melgar y después ante otro remate de Jhon Velásquez. En el segundo tiempo le sacó un balón a Dorny Romero y otro a Velásquez.

Cuanto más cerca estaba el empate, en un rápido contra-golpe, Mario Barberly le gana la posesión del balón a Esceleizon Freita, en base a velocidad se pone frente al golero Federico Lanzillotta, a quien supera con un disparo a media altura para el 2 a 0, a los 29 minutos.

En el complemento, Robatto hizo algunas variantes y Bolívar creció en volumen de juego, generó pero le faltó definición a sus delanteros.

A los 73', en una acción intrascendente, Tomayapo se queda con diez hombres por la expulsión de Juan José Orellana. La ventaja numérica animó al cuadro celeste, con toques precisos y disparos de media distancia se aproximó al tanto del descuento, hasta que el minuto 89 Ramiro Vaca le entregó un balón a Fabio Gomes, quien de media vuelta remató y convirtió el 2 a 1.

En la recta final, la visita se fue con todo sobre el arco del local, intentó por todos los medios ingresar hasta la zona de riesgo, pero la férrea marca y la buena cobertura de vacíos del local impidió llegar al tanto de la igualdad.



Real Tomayapo le da un duro revés a Bolívar



2-1



Real Tomayapo

Bolívar

1. Germán Arauz
48. Daniel Tórrez
5. Leandro Corulo
29. Brayan Fernández
(27. Omar Siles)
15. Juan Orellana
17. Marvin Bejarano
22. Denilson Ramallo
6. Rai Lima
7. Mijail Avilés
(9. Danny Pérez)
77. Tomson Minda
(20. Fernando Aguilar)
31. Mario Barberly

DT: Humberto Viviani

GOLES: Leandro Corulo
9' (penal) y Mario Barberly
28'.

Ciudad: Tarija

Estadio: IV Centenario

Árbitro: Luis Villarroel (Santa Cruz)

Asistentes: José Flores y Juan Aramayo

Público: 8 mil personas aproximadamente

Expulsado: Juan José Orellana (Real Tomayapo)

33. Federico Lanzillotta
35. Esceleizon Freita
32. Rubén Ramírez
(2. Jesús Sagredo)
5. Jairo Quinteros
6. Ervin Vaca
23. Leonel Justiniano
14. Robson Tome
(90. Fábio Gomes)
80. Carlos Melgar
(27. Henry Vaca)
21. Jhon Velásquez
11. Ramiro Vaca
77. Dorny Romero

DT: Flavio Robatto

GOL: Fabio Gomes 89'.

POSICIONES DEL TODOS CONTRA TODOS

Club	PJ	PG	PE	PP	GF	GC	GD	PTS
1 ABB	2	2	0	0	3	0	+3	6
2 Always Ready	2	2	0	0	3	1	+2	6
3 Universitario	2	1	1	0	4	2	+2	4
4 GV San José	1	1	0	0	3	1	+2	3
5 Guabirá	2	1	0	1	7	6	+1	3
6 Blooming	2	1	0	1	4	2	+2	3
7 Bolívar	2	1	0	1	4	3	+1	3
8 Independiente	1	1	0	0	1	0	+1	3
9 San Antonio	2	1	0	1	2	2	0	3
10 Real Tomayapo	2	1	0	1	3	4	-1	3
11 Oriente Petrolero	2	0	1	1	1	5	-4	1
12 Nacional Potosí	1	0	0	1	0	1	-1	0
13 The Strongest	1	0	0	1	1	3	-2	0
14 Totora Real Oruro	2	0	0	2	1	4	-3	0
15 Wilstermann	2	0	0	2	0	3	-3	0
16 Aurora	2	1	0	1	7	6	+1	-30

// FOTO: APG



Brian Sobrero festeja su gol, el primero de Always.



2 - 1

**Always Ready**

1. Alain Baroja
2. Diego Medina
5. Marcelo Suárez
33. Gustavo Canto
(28. Carlos Medina)
11. Javier Uzeda
(19. Brian Sobrero)
13. Héctor Cuéllar
27. Moisés Paniagua
19. Darío Torrico
20. Fernando Saucedo
21. Álex Rambal
44. Efmamij González
(23. Tomás Andrade)

DT: Julio C. baldivieso

GOLES: Brian Sobrero 50' y Darío Torrico 67'.

Blooming

1. Braulio Uraezaña
44. Marc Enoumba
3. Gabriel Valverde
21. Santiago Etchebarne
22. Richet Gómez
(4. Denilson Durán)
14. Eduardo Justiniano
6. Richard Spenhay
5. Saúl Severiche
(7. Samuel Garzón)
8. Moisés Villarroel
10. Guido Vadalá
11. Nahuel Acosta
(26. César Romero)

DT: Mauricio Soria

GOL: Moisés Villarroel 83' (penal).

Ciudad: El Alto

Estadio: Municipal

Árbitro: Bruno Vera (Cochabamba)

Asistentes: Humberto Zapata y Luis Guzmán

Público: 6.000 personas aproximadamente

Always vence a Blooming y se suma a los punteros

• Reynaldo Gutiérrez

Always Ready logró una sufrida pero importante victoria al vencer por 2 a 1 a Blooming, en partido que se disputó ayer en el estadio Municipal de El Alto, y se pone entre los punteros del torneo de la Liga de la División Profesional.

Al final del cotejo, por una supuesta posición adelantada, fue anulado el gol del empate del equipo cruceño que generó polémica.

El Millonario sufrió para sumar las tres unidades ante un rival que mostró actitud, jugó buen fútbol y llegó con posibilidades de gol sobre el arco de Alain Baroja, quien se convirtió en figura al sacar varias pelotas con destino de gol. En contrapartida, el golero de la visita, Braulio Uraezaña, cometió errores que le costaron los dos goles.

En la primera parte del cotejo, Marc Enoumba cabeceó una pelota que Baroja desvió al tiro de esquina, en la jugada más clara.

En la segunda parte, el trabajo de Blooming se vino abajo por los errores que cometió el ar-

quero Braulio Uraezaña, demostró que no tiene noción para cortar los centros que llegan a su área, donde en cada llegada generó zozobra en la última línea.

El 1-0 llegó mediante Brian Sobrero, a los 50 minutos, al definir con el arco desprotegido, después de una pésima salida de Uraezaña en su intento por despejar el balón.

La segunda gravísima falla de Uraezaña ocurrió a los 67 minutos, cuando un centro al ras le hizo dudar, salió a medias, descuidó su pórtico para que Darío Torrico ingrese en diagonal para enviar el balón al fondo de las redes.

La visita reaccionó y llegó al descuento a los 83', de tiro penal. Marcelo Suárez lo bajó dentro del área a Samuel Garzón, y el árbitro Bruno Vera sancionó la pena máxima. Cobró la falta Moisés Villarroel y anotó el 2 a 1.

La jugada discutida ocurrió minutos después, cuando un disparo desde afuera del área fue despejado por Baroja hacia la posición de Garzón, quien anotó el gol. Sin embargo, el juez a informe del VAR anuló el tanto por posición antirreglamentaria, lo que generó la protesta.



Fernando Saucedo de Always supera la marca de dos defensores de Blooming.

// FOTO: APG



Jugadores de San Antonio celebran la victoria ante Wilstermann, la segunda en el torneo.

San Antonio no para de festejar

San Antonio no para de festejar. En cumplimiento de la segunda fecha del torneo de la Liga de la División Profesional derrotó por 2 a 0 a Wilstermann, en cotejo que se disputó ayer en el estadio Carlos Villegas de Entre Ríos, en el trópico cochabambino.

El cuadro antoniano cerró la semana con una victoria fundamental para seguir con el estado de ánimo arriba y la confianza en la misma línea, con vista a su viaje a Montevideo, Uruguay, donde el martes 8 de abril (20.30 HB) visitará a Peñarol por la fase de grupos de la Copa Libertadores.

El dominio del juego estaba en el lado del local, que sometió a un rival que tiene pocas alternativas de jerarquía y encima tiene que corregir errores defensivos, además de mostrarse más seguro en la transición del medio campo hacia el lado contrario.

El marcador se inauguró de tiro penal. Cristhian Machado de Wilstermann cometió una falta en contra de un adversario y el árbitro sancionó la pena máxima, que cobró, ejecutó y marcó Julio Herrera, al minuto 39.

Herrera administró el juego del elenco de San Antonio,

abrió espacios y cedió pases filtrados para sus compañeros de ofensiva, además de ponerse firme en la marca.

El segundo tanto se anotó al minuto 95 por intermedio de Mario Otazú, quien aprovechó una magnífica asistencia de Herrera, se sacó del camino al golero Arnaldo Giménez y con arco vacío anotó y selló la victoria.

Wilstermann sigue en el lote de planteles que siguen sin sumar puntos, a dos fechas del inicio del certamen. También está comprometido con la zona del descenso indirecto de categoría.



LEY GENERAL DE LAS PERSONAS ADULTAS MAYORES LEY 369

Busca prevenir y erradicar toda forma de distinción, exclusión, restricción o preferencia que tenga por objeto o por resultado menoscabar o anular el reconocimiento, goce o ejercicio de los derechos fundamentales y libertades de las personas adultas mayores.

Ahora
EL PUEBLO



Vence este

miércoles
30
abril 2025

Vencimiento para el
— pago del —
IUE

Vencimiento empresas

Dedicadas al **comercio, servicios, banca y otros**, que cerraron su gestión fiscal al 31 de diciembre de 2024 deben realizar la declaración y pago del Impuesto sobre las Utilidades de las Empresas (IUE) hasta el **miércoles 30 de abril de 2025**

Además, deben presentar el Formulario Electrónico 605 de "Presentación de Estados Financieros", y en caso de que correspondiera, los Estados Financieros en físico, el Estudio de Precios de Transferencia y el Formulario Electrónico 601 "Declaración Jurada Informativa de Operaciones con Partes Vinculadas".

"2025 BICENTENARIO DE BOLIVIA"

Ahora
EL PUEBLO

Reclama todos los
domingos
tu suplemento semanal

Crónicas
El realismo mágico de los Andes trasciende al mundo

¿Necesitas vender
tu casa, auto o
anunciar
tu negocio?

EL COTEJO SE JUGARÁ EN EL ESTADIO SILES

El Tigre buscará su primer triunfo frente a Nacional

// FOTOS: INDEPENDIENTE / THE STRONGEST



Thomas Santos, mediocampista de Inde.

The Strongest enfrentará a Nacional Potosí con la urgencia de ganar su primer partido en el torneo de la Liga de la División Profesional, que se disputará hoy desde las 17.15 en el estadio Hernando Siles.

La dirigencia del Tigre, para llevar un buen número de hinchas al escenario miraflorentino para que puedan alentar al cuadro atigrado, ofrece la promoción que dos personas ingresan con una entrada, que tiene como objetivo conmemorar la reunificación y el regreso a la institucionalidad. El costo de los boletos es el siguiente: curvas norte y sur 40 bolivianos, recta de general, 40, preferencia 80 y butaca 100 y 120 bolivianos.

A The Strongest solo le sirve sumar después de la derrota que sufrió en el debut ante Blooming (1-3) en el estadio 'Tahuichi' Aguilera de Santa Cruz.

En cambio, el elenco potosino llega envalentonado al compromiso después de vencer por 2 a 0 a Independiente de Avellaneda en condición de local en el estadio Víctor Agustín Ugarte, por la Copa Sudamericana.

Arbitrarán el encuentro el orureño Gery Vargas, asistido desde los costados por José Antelo y Edward Saavedra.

EN SUCRE

La jornada dominical se abrirá con el duelo entre los equipos de Independiente y Gualberto Villarroel San José, que se jugará en el estadio Patria de Sucre desde las 15.00, con el arbitraje del tarijeño Héctor Sandoval, cooperado desde las bandas por Roger Bualdo y Álvaro Copa.



Rodrigo Banegas, la seguridad en el arco de The Strongest.

La selección boliviana Sub-17 peleará por un cupo al Mundial de Catar

La selección boliviana Sub-17 se clasificó a los play offs, fase en la peleará por un cupo al Mundial de la categoría que se jugará del 3 al 27 de noviembre en Catar.

El equipo nacional avanzó a esta instancia después del empate entre las selecciones de Venezuela y Uruguay (2-2), que le permitió finalizar la primera ronda del Grupo B en el cuarto lugar con tres puntos. Quedó en el último puesto el combinado charrúa con dos unidades, eliminado.

FORMATO DEL TORNEO

De acuerdo al formato del campeonato, los dos primeros de cada serie (A y B) clasificarán a las semifinales del torneo y a la copa del Mundo Sub-17 2025. Los ganadores de los enfrentamientos jugarán la definición por el título; mientras que los perdedores por el tercer y cuarto puesto.

Los ubicados en la tercera y cuarta posición de la tabla de posiciones de los grupos jugarán por las posiciones 5 a la 8. En formato de Final Four los ganadores clasificarán al Campeonato Mundial, mientras que los perdedores jugarán por el último cupo al torneo. Los últimos de cada grupo quedarán eliminados.



Los jugadores del equipo nacional Sub-17 aparecen celebrando la victoria ante Uruguay.

En esta situación, el equipo nacional se enfrentará al tercero del Grupo A.

Si gana el partido, se clasificará al Mundial; si pierde, tendrá una

chance más ante el perdedor de la otra llave.

Los jugadores del equipo nacional durante la primera fase del certamen

han demostrado que están para lograr mejores resultados, porque han mostrado actitud, buena respuesta física y buen juego que les pueda redituarse victorias.

// FOTO: FEBOKA



Manuel Olgún (de verde) en el podio de los vencedores en el Mundial de Karate

Olguín logra histórica medalla de bronce en el Mundial de Karate

• **Reynaldo Gutiérrez**

El karateca boliviano Manuel Olgún hizo historia para Bolivia al ganar ayer medalla de bronce y terminar dentro del podio en la categoría Cadete de Kumite masculino -63 kilogramos del Youth League Karate 1 (Liga Mundial Juvenil) que finalizará hoy en Guadalajara, España.

El país acudió al certamen internacional con seis deportistas jóvenes, quienes fueron parte de los 3.029 atletas que representaron a 80 naciones.

Además de Olgún también representaron a Bolivia Sol Sandoval (en U21 kumite, -55 kilogramos), Sebastián Bustamante (Cadete kumi-

te, -52), Isabel Plata (U21 Kumite, -61), Fiorella Quiroga (kata y kumite, -61) y Leonardo Vargas (kata y kumite, -57), todos acompañados por los técnicos Ángel Sánchez y Álvaro Arnez.

Olgún destacó en Kumite (combate) al superar cada ronda para quedar entre los cuatro mejores de su división.

Llegó hasta la ronda de semifinales, gracias a ello se aseguró el bronce porque en esta disciplina se dan esos metales a los que caen en 'semis'.

Terminaron por delante de él karatecas de Puerto Rico, Países Bajos, Bélgica, España, Grecia y Bulgaria.

"Primera medalla en la historia del karate bolivia-

no en la Liga Mundial Juvenil, primera vez que Bolivia sube al podio mundial en karate deportivo. Ha tenido un gran performance. A los otros atletas igual les fue bien, subieron llaves, pero lo más destacado fue Manuel Olgún", dijo Kjarol Herrera, presidente de la Federación Boliviana de Karate.

"¡Felicidades, Manuel! La medalla de bronce en la categoría Kumite Cadete -63kg demuestra que tu disciplina, entrenamiento y técnica están haciendo historia. El tatami del mundo ya conoce el nombre de Bolivia gracias a ti", posteó la ministra de salud y Deportes, María Renée Castro, en las redes sociales.

Atleta Ninavia se alista para el Sudamericano

El fondista orureño David Ninavia ultima detalles en su preparación para competir en el Campeonato Sudamericano que se celebrará en Argentina, del 25 al 27 de este mes, en la ciudad de Mar del Plata.

El atleta de 22 años, quien forma parte del programa Sueño Bicentenario, está en buen momento después de haber implantado dos nuevos récords en el Sudamericano Indoor.

"El Ministerio de Salud y Deportes nos está apoyando mediante el programa Sueño Bicentenario, que significa mucho para mí, porque gracias a ese respaldo este año ya pude lograr dos medallas internacionales, como también imponer dos nuevos récords, cosa que no es nada fácil", dijo Ninavia.

En febrero, Ninavia corrió en la prueba de 1.500 metros y estableció un récord nacional en la cuarta edición del Campeonato Sudamericano Indoor de atletismo, que se celebró en

Cochabamba, donde también ganó una medalla de plata.

Un mes después implantó un récord Sub-23 en la prueba 10.000 metros planos con un tiempo de 29'35"93, que superó la marca que hizo el exatleta paceño Policarpio Callisaya y que tuvo una vigencia de 42 años. La hazaña se dio en el Campeonato Nacional de Perú. Un logro importante para la trayectoria del deportista.

PREPARACIÓN

En la actualidad, el atleta se prepara para el Campeonato Sudamericano de Mayores en Mar del Plata 2025, Argentina, donde enfrentará a los mejores fondistas del continente con el claro objetivo de conquistar la presea dorada y poner en alto el nombre del país.

"Romper récords significa honrar a los atletas que llegaron antes y motivar a los que vienen. Bolivia está progresando, y quiero ser parte de ese cambio", concluyó.



El atleta David Ninavia se entrena para competir en el Sudamericano en Mar del Plata

// FOTO: MIN. DE SALUD Y DEPORTES

// FOTO: ARCHIVO



Los tenistas Federico Zeballos y Boris Arias fueron eliminados en Campinas.

Zeballos y Arias se quedan en 'semis'

Los tenistas nacionales Federico Zeballos y Boris Arias rompieron su mala racha de casi dos meses sin superar la primera ronda y llegaron hasta las semifinales del Campeonato Internacional de Tenis, torneo Challenger de Campinas en Brasil, instancia en la que perdieron ayer con los argentinos Mariano Kestelboim y Gonzalo Villanueva: 6-3 y 7-6(4).

Zeballos y Arias, la mejor dupla del país en la actualidad, tuvieron una gran semana en tierras brasileñas, pues quedaron a un paso de acceder a su primera final de la temporada.

La última vez que habían llegado a semifinales fue el 8 de febrero, en el Rosario Challenger de Argentina, donde perdieron.

Luego de ello disputaron seis torneos en los que no superaron la primera ronda, mala racha que se rompió esta semana en Brasil.

Los partidos se jugaron en las canchas de la Sociedade Hípica de Campinas, donde en primera fase derrotaron a los brasileños Joao Schiessl y Luis Britto (6-2 y 7-5), mientras que en cuartos de final superaron al búlgaro Petr Nesterov y al brasileño Mateo Barreiros (6-4, 3-6 y 10-6).

Ayer, en la cancha 3, no pudieron con los argentinos Kestelboim y Villanueva.

Por llegar a esta instancia ganaron 30 puntos para el ranking ATP y se embolsaron 1.730 dólares.

OTROS TENISTAS

También estuvo el boliviano Juan Carlos Prado, quien cayó en los cuartos de final contra el ecuatoriano Álvaro Guillén (6-2, 2-6 y 6-1).

Al haber llegado hasta esa instancia en el torneo individual, Prado ganó 12 puntos para el ranking internacional y se llevó 2.890 dólares.

Últimas

• Mónica Huancollo

El presidente de Bolivia, Luis Arce, invitó a vivir una aventura inolvidable en el corazón de la amazonia, Rurrenabaque, departamento del Beni, y en el Parque Nacional Madidi, que está ubicado al noroeste del territorio nacional.

“¡Rurrenabaque y el Parque Nacional Madidi te invitan a vivir una aventura inolvidable!”, posteo el mandatario mediante sus redes sociales.

RURRENABAQUE

Rurrenabaque es una localidad que nace en el río



// FOTO: BOA

Un post sobre la oferta turística de Rurrenabaque.

RURRENABAQUE NACE EN EL RÍO BENI

Arce invita a una aventura inolvidable en Rurrenabaque y en el Parque Madidi

El Parque Nacional Madidi está ubicado en el noroeste del territorio nacional. Alberga al 10% de las aves del mundo y más de 900 especies de animales.

Beni y es conocida por ser la entrada a los bosques tropicales y las pampas del norte de Bolivia.

Este municipio también es considerado el corazón de la amazonia boliviana y es la

puerta para conocer uno de los destinos más biodiversos del planeta, como es el Parque Nacional Madidi.

Este parque está situado entre las provincias Franz Tamayo, Iturralde y Abel Bautista Saavedra del departamento de La Paz.

“Este paraíso natural alberga el 10% de las especies de aves del mundo, más de 900 especies de animales y alrededor de 5.000 especies de plantas. ¡Es un verdadero santuario para los amantes de la naturaleza y la biodiversidad!”, describió el presidente Arce.

MADIDI

El Parque Madidi es el área protegida más biodiversa del mundo. Alberga una gran diversidad de ecosistemas y especies nativas.



// FOTO: RRSS

Ingreso al Parque Nacional Madidi.

Incluye una variedad de hábitats, como bosques amazónicos, sabanas de montaña, bosques montañosos y secos, bofedales y praderas altoandinas.

Además, es el hogar de 33 comunidades indígenas y campesinas, que impulsan emprendimientos de turismo y de conservación.

ACERCA DEL CAMBIO CLIMÁTICO

La Cancillería alista los preparativos para la conferencia mundial COP30

• ABI

Con la mirada puesta en la Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP30), la canciller de Bolivia, Celinda Sosa, se reunió con el secretario general de la OTCA, Martin von Hildebrand, y su equipo técnico.

Desde el Ministerio de Relaciones Exteriores informaron que en el encuentro se “abordaron temas clave como desarrollo sostenible, participación de pueblos indígenas y mujeres, e integración de saberes tradicionales para for-

talecer la cooperación regional en la amazonia”.

“Se destacó la importancia del mecanismo de pueblos indígenas y de los sistemas alimentarios, reafirmando el compromiso de ambos países en defensa de la Amazonía rumbo a la COP30 (sic)”, apuntó el ministerio en un post en su cuenta de Facebook.

La Organización del Tratado de Cooperación Amazónica (OTCA) plantea retos de incorporación y transversalización de la perspectiva de género en los proyectos de desarrollo regional e incorporación del tema de “ciudades sostenibles”.

Impulsa la investigación científica y tecnológica, el intercambio de informaciones, la

utilización racional de recursos naturales, la libertad de navegación, la presentación del patrimonio cultura, los cuidados con la salud, la creación de centros de investigación, el establecimiento de una adecuada infraestructura de transportes y comunicaciones, y el incremento del turismo y del comercio fronterizo.

Bolivia es uno de los países que forman parte de la OTCA, junto con Brasil, Colombia, Ecuador, Guyana, Perú, Surinam y Venezuela.

La OTCA ha celebrado encuentros regionales de diálogo con pueblos indígenas para construir una plataforma regional que integre sus conocimientos ancestrales en la lucha contra el cambio climático.



// FOTO: RRSS

La canciller Celinda Sosa junto al secretario general de la OTCA, Martin von Hildebrand, y su equipo técnico.